

# OBRIGADO

N°5 Mars 2025

Éditeur Bureau de Développement



**OBRIGADO** vous présente le cinquième numéro des actualités du Bureau de Développement, intitulé « **Obrigado** ». Au cœur de Kisangani, en République Démocratique du Congo, les jésuites s'engagent depuis des décennies à transformer la vie des jeunes par l'éducation et le développement social. Leur présence dans cette région témoigne d'un profond désir d'apporter des solutions durables aux défis rencontrés par les communautés locales.

Cette édition d'**OBRIGADO** met en lumière le Centre *Maisha*, un projet innovant qui vise à offrir aux jeunes des opportunités d'apprentissage et d'épanouissement. Nous partagerons également des témoignages inspirants d'élèves du Collège Saint Ignace, illustrant l'impact positif de l'éducation jésuite sur leur vie quotidienne.

En cette occasion spéciale, nous souhaitons rendre hommage à notre bienfaiteur clé, la Procure Jésuite Suisse (*Jesuiten-Weltweit*). Cette organisation joue un rôle essentiel en soutenant financièrement des projets éducatifs et sociaux à travers le monde. Elle permet ainsi de transformer des vies et de bâtir un avenir meilleur pour de nombreux jeunes.



Grâce à la générosité de la Procure Suisse, le Centre *Maisha* et le Collège Saint Ignace continuent de croître et d'épanouir leurs bénéficiaires. Ces deux institutions offrent des opportunités d'apprentissage enrichissantes et favorisent l'épanouissement personnel des jeunes de la région.

Rejoignez-nous dans cette exploration des initiatives jésuites à Kisangani et découvrez comment elles façonnent l'avenir de nombreux jeunes.

**Bénédicte MAVINGA**  
CH. COMM BD ACE

# LES JÉSUITES À KISANGANI

## LE CENTRE MAISHA : UN ACTEUR ENGAGÉ DANS L'ÉCONOMIE VERTE À KISANGANI

**L**a conservation des forêts et la préservation de l'environnement sont des préoccupations majeures pour tous, notamment face aux changements climatiques constatés sur notre planète. Le bassin du Congo revêt une importance stratégique dans la lutte contre ces enjeux climatiques. C'est dans ce cadre que le Centre Maisha, dirigé par les jésuites de la RDC et de l'Angola, a lancé un projet écologique dans la ville de Kisangani, chef-lieu de la province de la Tshopo, située dans le nord-est de la République Démocratique du Congo. Kisangani se trouve au cœur de la forêt du bassin du Congo.

Ce projet vise à réduire la pression exercée sur la forêt et à diminuer le taux de déboisement dans la ville de Kisangani. Pour contribuer à cette lutte climatique, le Centre Maisha a sélectionné deux zones à l'entrée de la ville : la commune de Kabondo et le village de Batchepo, situé à 40 km du centre-ville sur l'axe Kisangani - Ituri.

L'objectif du projet est de planter au moins 24 000 arbres d'ici à 2027. Cependant, l'expérience montre que la pauvreté dans certains quartiers pousse la population à se tourner vers le commerce de charbon de bois. Pour prévenir la dévastation

des efforts de reboisement, le Centre adopte la philosophie de l'agroforesterie, qui associe la culture d'arbres à un environnement durable où l'homme vit et se nourrit.

Ainsi, les bénéficiaires du Centre Maisha ont commencé à pratiquer l'agroforesterie sur 30 hectares, dont 20 hectares à Kabondo et 10 hectares à Batchepo. Ils prévoient de produire 600 kg de cultures vivrières, déjà plantées en association avec des arbres fruitiers et des arbres à chenilles. Cette approche pédagogique vise à démontrer aux habitants que le monde peut changer grâce à leurs efforts, même avec des moyens limités.

Le Centre souhaite également sensibiliser les habitants de Kisangani aux bonnes pratiques écologiques, notamment le reboisement avec des espèces économiques. L'objectif est d'atteindre 600 ménages sensibilisés d'ici à 2027, avec un premier objectif de 200 ménages pour 2025.

Ce projet n'aurait pas pu se réaliser sans le soutien des jésuites suisses. Nous exprimons notre profonde gratitude à la Procure Jésuite Suisse, qui a mis en place les moyens nécessaires à l'exécution de ce projet.

# L'IMPACT DU COLLÈGE SAINT IGNACE SUR LA COMMUNE DE MAGOBO À KISANGANI

Le Collège Saint Ignace est l'une des meilleures écoles conventionnées catholiques de Kisangani. Fondé en 2009, il a été établi à une époque où la commune de Magobo ne comptait aucune école secondaire catholique, obligeant ainsi les enfants à se déplacer vers d'autres communes pour poursuivre leurs études. Face à cette situation, les paroissiens ont sollicité l'aide des Jésuites, qui desservaient la paroisse, afin de créer une école secondaire catholique dans notre commune, offrant ainsi une formation de qualité à nos jeunes. Le premier bâtiment de l'école a pu être construit grâce aux fonds reçus de FASCI. La Procure Jésuite Suisse (*Jesuiten-Weltweit*) a financé les deux autres bâtiments.

Le Collège propose plusieurs options pédagogiques, notamment les filières générales scientifique et latin-philosophie, ainsi que la coupe et couture. Il dispense un enseignement de qualité, assuré par un personnel hautement qualifié. Sa devise, « Discipline, Travail, Excellence », reflète son engagement envers la réussite des élèves. De plus, le Collège Saint Ignace est le seul qui possède à Kisangani son propre hymne scolaire.

Aujourd'hui, le Collège accueille 614 élèves, dont 382 filles et 262 garçons, témoignant de son succès et de son impact positif dans la communauté.

## TÉMOIGNAGES DES ÉLÈVES DU COLLÈGE SAINT IGNACE

### MON VOYAGE SCOLAIRE AU COLLÈGE SAINT IGNACE

1

Je m'appelle Lukanga et je suis élève en 4<sup>e</sup> année scientifique au Collège Saint Ignace, dans la ville de Kisangani. Mon parcours au sein de cet établissement a débuté au niveau secondaire, ayant suivi ma scolarité primaire ailleurs. Depuis mon arrivée, le Collège Saint Ignace a joué un rôle fondamental dans mon développement scolaire et personnel.

En réfléchissant à mon parcours, je suis heureux de constater l'évolution positive de mes compétences. Mon niveau intellectuel a considérablement progressé. Je parviens désormais à maîtriser des matières qui me posaient auparavant de



réelles difficultés. Grâce à cet établissement, j'ai pu me transformer et grandir en tant qu'élève.

Le Collège Saint Ignace représente pour moi bien plus qu'une simple école ; c'est un lieu d'excellence où chaque élève est encouragé à donner le meilleur de lui-même. Je ressens également une profonde gratitude envers les Jésuites, qui incarnent des valeurs exemplaires à travers leur discipline, leur enseignement rigoureux et leur savoir-vivre. Leur engagement a véritablement enrichi mon expérience scolaire.

Enfin, je tiens à exprimer ma reconnaissance à mes parents et aux bienfaiteurs du Collège. Je remercie particulièrement la Procure Jésuite Suisse (*Jesuiten-Weltweit*) pour son soutien dans la construction des salles de classe et du bloc administratif. Sans leur aide et leurs sacrifices, je ne serais pas ici aujourd'hui, au Collège Saint Ignace.

### MON ÉPANOUISSLEMENT AU COLLÈGE SAINT IGNACE

2

Je suis Basinga, élève en 2<sup>e</sup> année scientifique au Collège Saint Ignace. Mon bon niveau du primaire a trouvé un terrain fertile au collège Saint Ignace pour fructifier mes talents. Depuis mon arrivée dans cet établissement, j'ai constaté une progression significative dans mon développement personnel et académique. La formation intégrale (formation académique et dans diverses activités) donnée au collège m'a aidé à surmonter les difficultés à m'exprimer

## OFFRE

Le bureau de développement met en vente un nouveau T-shirt des Jésuites d'Afrique Centrale. Tissu plus lourd et résistant à la lessiveuse. Quinze couleurs disponibles ( Rose, rouge, blanc, beige, marron, jaune moutarde, jaune clair, bleu ciel, bleu de nuit, mauve, orange, vert foncé, vert militaire, vert clair et gris.)



## FAIRE UN DON

Pour soutenir les œuvres et la mission des jésuites ACE, avec mention « Pour le bureau de développement ACE ».



## CONTACTS



7, Avenue Père Boka Kinshasa-Gombe  
(Ancien bâtiment Renaître, Collège Boboto)  
B.P. 3064 Kinshasa Gombe.



Province Jésuite d'Afrique Centrale



Jésuites BD ACE



Province Jésuite d'Afrique Centrale



Province Jésuite d'Afrique Centrale



jesuitebureaudéveloppement@gmail.com  
bdacesec@jesuits.net

## COORDONNÉES BANCAIRES

Titulaire du compte : BD / PROJET  
Identification : 00017-11002-52402724601-34  
RÉPUBLIQUE DÉMOCRATIQUE DU CONGO  
*Merci pour votre contribution généreuse !*

en public, notamment à parler au micro. Je n'ai plus aucun complexe. Chaque jour, j'apprends énormément et je maîtrise la langue française.

Je tiens également à souligner l'évolution remarquable du Collège Saint Ignace. À l'époque, l'établissement ne comptait qu'un seul bâtiment, mais au fil des années, il a connu une transformation impressionnante tant sur le plan des infrastructures que de l'environnement éducatif. Ce collège a significativement contribué à mon épanouissement sur les plans moral, physique, intellectuel et spirituel.

Pour conclure, je souhaite exprimer ma profonde gratitude à mes parents. C'est grâce à leur soutien financier que j'ai pu intégrer cette école. Je remercie également mes professeurs, non seulement pour leur enseignement académique, mais aussi pour leurs précieux conseils. Enfin, je suis reconnaissante envers Jésuites pour leur dévouement, ainsi qu'à tous les bienfaiteurs, particulièrement la Procure Jésuite Suisse, qui soutiennent le Collège Saint Ignace et lui confèrent sa valeur.

3

## MON HISTOIRE AU COLLÈGE SAINT IGNACE : DE L'INCERTITUDE À LA RÉUSSITE

Je suis Lowatu, élève en 4<sup>e</sup> année scientifique au Collège Saint Ignace. Étant donné que cet établissement ne propose pas de cycle primaire, mes parents m'ont inscrit ici après l'obtention mon certificat de fin d'études primaires, car mes grands frères y ont également étudié.

Au départ, j'étais convaincu que je ne resterais pas longtemps dans cette école, craignant d'être renvoyé en raison de mon comportement turbulent. Cependant, grâce à l'accompagnement du corps éducatif et au soutien de nombreuses personnes, j'ai réalisé que le collège Saint Ignace était une institution différente, pleine de ressources.

Les Pères Jésuites sont de véritables bienfaiteurs m'accompagnant tout au long de mon parcours. Cette école a enrichi mon épanouissement spirituel. Je suis reconnaissant à l'égard de tous ceux qui ont participé à ma formation.

Je remercie la procure jésuite suisse pour son soutien à la construction d'infrastructures éducatives.



## BUREAU DE DÉVELOPPEMENT

Père Pascal Rumb, SJ  
Père Patrick Mugisho, SJ  
Mlle Bénédicte Mavinga  
Mme Belinda Busane

## REMERCIEMENTS

Mlle Laurette Mondzola (Institution Thérésienne)  
Père Anicet N'Teba, SJ  
Père Alain Nkisi, SJ